



Compte rendu du Conseil d'administration des 6 et 7 janvier 2024 – Lyon

Membres présents :

Bureau directeur de la FFSc :

- Christian COUVREUR, Président,
- Jean-Marc DELCOURT, 1er Vice-Président,
- Pascal ASTRESSES, 2ème Vice-Président,
- Manuella GRIMAL, Responsable des relations avec les partenaires et les sponsors,
- Thierry HAUW, Trésorier,
- Jean-Jacques CAPDEVILLE, Secrétaire Général,
- Quentin MALLEGOL, Responsable des activités Jeunes et Scolaires.

Directions Nationales de la FFSc :

- Jean-François HIMBER : Président de la DNSC
- Quentin MALLEGOL : Président de la DNSJS

Permanents de la FFSc :

- Séverine GRUCHOT, Directrice

Représentants des Comités :

- Alsace : Chantal DARDENNE, Présidente,
- Pays d'Oc : Serge DELHOM, Président, en liaison visio,
- Bourgogne : Marie-Thérèse FERREIRA, Présidente,
- Pays de la Loire : Ignace BUTY, Président, en liaison visio,
- Champagne : Véronique MOJARD, Présidente,
- Dauphiné-Savoie : Sylvie GUILLEMARD, Présidente,
- Flandres : Marie-Odile MORELLE, Présidente,
- Paris-Île-de-France-Ouest : Jean-Philippe Maignel, Président,
- Languedoc-Roussillon : Gérard HUSS, Président,
- Poitou-Charentes : Jean DOL, Vice-Président, en liaison visio,
- Lorraine : Jean-François HIMBER, membre du Bureau Directeur,
- Lyonnais : Elisabeth CARREZ, Présidente,
- Normandie : Yves GASNIER, en liaison visio,
- Côte d'Azur : Patrick MAHIEUX et Brigitte GATIN (Trésorière),
- Provence : Annie GRUCHOT, Présidente,
- Val de Loire : Manuella GRIMAL, Présidente,
- Outre-mer et clubs associés : Pas de représentant,
- Franche-Comté : Anne ALBINI, Présidente,
- Bretagne : Jean BERTHO, Trésorier, en liaison visio,
- Aquitaine : Odile BOETSCH, Présidente,
- Sud-Est Francilien : Yann MELNOTTE, Vice-Président,
- Auvergne : Pas de représentant,
- Limousin-Périgord : Marie-Dominique JULLIOT, Présidente,

- Var-Esterel : Brigitte HOURTAL, Présidente.

Autres personnes présentes :

- Zygmunt GRUCHOT : Président de la Commission du Règlement FISF

1^{ère} partie : Samedi 6 janvier 2024

Présentation

Christian COUVREUR, Président de la FFSc, présente aux membres présents les personnes du Bureau directeur ainsi que les Présidents de Comités ou leurs suppléants, dont certains font leur première apparition.

Il déroule également le programme des deux journées et les différents acteurs qui interviendront lors des différentes séances.

Rôle et responsabilité des salariés fédéraux par Christian COUVREUR, Président

Leurs principales tâches sont listées ci-dessous, se référer par ailleurs à l'annexe précise sur le sujet.

Séverine GRUCHOT, Directrice de la FFSC et Directrice Administrative et Financière, pourra répondre aux questions.

Des objectifs ont été fixés pour Séverine qui donne à chaque employé ses propres objectifs. Cette notification fait suite aux différents entretiens individuels et en groupe qui ont été menés préalablement par les membres du Bureau Directeur.

Séverine s'occupe de la gestion courante concernant les permanents (tâches quotidiennes, congés, absences, ...) et les tâches administratives et de comptabilité qui lui incombent. Elle transmet les éléments analytiques de comptabilité à Thierry HAUW, Trésorier de la FFSc.

Elle participe également à quasiment toutes les réunions de commissions.

Elle gère les licences, participe à l'élaboration des tournois fédéraux et à leur déroulement et travaille sur le « Système Informatique de Gestion des Licences et des Épreuves de Scrabble » communément appelé SIGLES.

Elle peut être appelée à réaliser ponctuellement des travaux pour le BD ou pour des commissions.

Joan CONTROU assure la gestion des classements et des épreuves, du calendrier et la mise en ligne des résultats des épreuves sur le site internet. Certaines de ces tâches seront affectées à d'autres permanents afin de libérer du temps pour effectuer d'autres travaux à haute valeur ajoutée.

Il assure la mise en œuvre et l'envoi des parties pour les épreuves par centres, ainsi que des tâches administratives liées à ses deux actions principales. Il peut réaliser d'autres tâches administratives sur demande de Séverine en fonction des besoins.

Il participe activement aux festivals fédéraux dont la logistique et l'organisation technique et matérielle de ces festivals.

Il lui est également demandé de réaliser des travaux occasionnels pour les commissions ou pour le BD.

Il assure le suivi des différents challenges.

Il participe à l'élaboration et au suivi des nouveaux outils ainsi que le suivi des ligues ultramarines trois à quatre fois par an. Il dispense des formations SIGLES pour les personnes en ayant besoin.

Patrice BULAT, il est le webmestre historique de la fédération et est notre informaticien référent.

Il développe, met à jour et assure la maintenance du site web fédéral et met à jour les données en lien avec les autres permanents, assure la maintenance des serveurs, développe et entretient des modules ainsi que le logiciel phare fédéral DupliTop.

Il envoie des informations aux différents clubs et répond aux demandes spécifiques des licenciés qui le sollicitent.

Il gère les Simultanés Permanents et les semaines fédérales de simultanés, notamment la gestion des tirages, la mise en ligne des parties et la gestion des résultats, la facturation et son automatisation.

Il participe à distance aux différents festivals afin de corriger à la volée des bugs ou des incidents ponctuels et réalise occasionnellement des travaux pour les Commissions ou le Bureau Directeur.

Il gère aussi l'enregistrement des résultats de tournois en Classique.

Colas DECIRON, informaticien développeur qui travaille principalement sur les applications « ClassiJeu » et « DupliJeu ».

Partant pour travailler un peu plus pour la fédération, il vient de passer à 60% de son temps depuis début décembre 2023.

Il travaille sur l'expression des besoins des logiciels cités ci-dessus, évalue la faisabilité technique des demandes, corrige les bugs détectés par les testeurs.

Il développe et maintient la dernière version de « ClassiJeu » qui vient de passer en téléchargement au grand public (non licenciés) avec un abonnement à moins de 5 €uros.

Il participe aux commissions, notamment la Commission Informatique, pour avis technique en fonction des besoins.

Il a pour notamment pour objectif de reprendre dans DupliJeu les fonctionnalités de la version 7 de DupliTop, qui manquent à la version de DupliTop9.

Adrien DERVELOY, informaticien, développeur, assure d'une manière générale les mêmes tâches que Patrice et s'occupe des cas compliqués en termes de dépannage. Il est également le développeur privilégié de DupliGest, application destinée à remplacer Sigles à la rentrée 2024-2025.

Adrien gère les mises à jour des logiciels sur plateforme Apple et travaille sur les mises à jour DupliTop avec Patrice. Il administre les différents réseaux de la FFSc, supervise les serveurs et gère les sauvegardes. Il vient parfois sur les festivals pour assurer la partie technique. Il a conçu des documents pour l'utilisation des outils digitaux de la FFSc.

Il va prendre en binôme avec Yoan la gestion des résultats et du calendrier des épreuves.

Nathalie DEL OLMO, secrétaire administrative dont on va faire évoluer les tâches, gère le courrier entrant et sortant de la FFSc, le renouvellement des clubs civils et des packages clubs, participe aux différents festivals FFSc. Sur l'activité Jeunes & Scolaires elle a des fonctions qui seront déplacées vers la DNSJS après discussion avec Quentin MALLEGOL. Elle met à jour le site sur la partie scolaire avec Adrien, gère l'affiliation des clubs scolaires et les kits scolaires, organise les épreuves spécifiques aux scolaires. Elle participe à la réalisation des exemplaires Scrabblorama Jeunes.

Florient DEFOSSÉ, le dernier arrivé début septembre 2023, s'occupe en priorité de la hotline et répond aux joueurs sur les logiciels, fait du diagnostic et de la résolution d'incidents, il réalise des documents vulgarisateurs pour aider les joueurs à s'auto dépanner. Il est également affecté au développement et au maintien du Site Grand Public et aide aux tâches administratives basiques en fonction de son temps restant. Il est employé à temps complet conformément au vote du CA précédent.

Au-delà de cette présentation des employés il nous est apparu après en avoir discuté lors d'une réunion employés/BD, qu'un certain nombre de tâches chronophages pourront être automatisées. Le gain de temps récupéré permettra de se consacrer à d'autres tâches notamment le développement commercial dont les cadres, Séverine et Yoan seront les piliers. Non négligeable dans ce domaine sera le nombre d'adhérents qui nous donnera une meilleure visibilité auprès des sponsors.

Organisation des Championnats du Monde 2024 par Christian COUVREUR, Président

Après bien des déboires auprès des municipalités de Vichy et Aix-les-Bains, une ville a accepté de recevoir les Championnats du Monde 2024 du 6 au 14 juillet 2024 : Montauban. Une première équipe composée de Christian COUVREUR, Franck MANIQUANT et Jean-Jacques CAPDEVILLE s'est rendue sur place pour visiter les lieux potentiels d'accueil et prendre contact avec les représentants de la Mairie.

La ville de Montauban est ravie de recevoir ces championnats et un courrier de Mme Brigitte BARÈGES, Maire de Montauban, a été adressé à la FFSc pour entériner ce projet.

Une deuxième équipe constituée de Jean-Marc DELCOURT et Joan CONTROU s'est également déplacée pour évaluer les besoins techniques et rencontrer le club local, dirigé par M. Philippe POYEN, club avec lequel nous travaillerons. La mise en lumière de certains problèmes auxquels des solutions existent a été faite.

Une aide pourra être apportée par le club de rugby local évoluant en D2 et qui sait faire beaucoup de choses en termes d'animation, restauration, ...

Le budget de cette manifestation sera serré au maximum, par exemple la rencontre avec le sonorisateur a permis de faire passer le devis initial pour la sonorisation de la salle, de 10.000 € à 3.000€.

Un budget prévisionnel a été monté avec Séverine avec une perte potentielle estimée à 15.000€, ce qui, à première vue, semble assez correct. Toutefois, certains n'admettent pas qu'un budget prévisionnel puisse être déficitaire. Des demandes de subventions ont été initiées mais il faut toutefois s'assurer de ne dépenser que le strict nécessaire. La septième semaine de simultanés a été créée pour provisionner les comptes à ce sujet.

La FISF de son côté attribue une subvention de 3.000€.

Le Festival de la Bresse prévu pour se dérouler en même temps que les championnats, mais seulement jusqu'au mardi, permettra de récolter quelques deniers, le montant de la redevance fédérale ayant été augmenté de 1€ sur les épreuves disputées sur cette période.

Une étude est en cours pour n'organiser un championnat du monde qu'une fois tous les deux ans permettant d'alterner un an pour le Classique et l'année suivante pour le Duplicate. Le CA de la FISF doit être remanié en juillet, Patrice JEANNERET ne se représente pas à sa Présidence. Deux listes sont a priori en lice, et l'une d'entre elles au moins adhère à

ce projet de réforme des CDM.

Calendrier par Jean-Marc DELCOURT et Christian COUVREUR

La communication sur ce sujet par le biais de WhatsApp n'est pas probante et une communication via courriel semble mieux adaptée.

L'idée de modification du calendrier est d'écarter les grandes compétitions nationales organisées par la FFSc de façon plus logique sur une durée plus étendue.

La qualification des séries 1-2-3 se fera en septembre, la qualification des séries 4 est avancée afin de n'avoir qu'une seule grande compétition par mois. Les calendriers « national » et « international » priment en termes de réservations de dates, les comités devant coller au mieux à ces calendriers. Ces changements peuvent affecter certains comités/clubs au niveau de la réservation de salles, car dans certains cas ces réservations sont demandées au moins un an à l'avance.

Il est également intéressant de coller des organisations sur des weekends de semaine fédérale ce qui sera le cas pour les qualifications VDR.

Il semble, au fil des avis de chacun, que ces changements s'ils interviennent ne pourront être retenus que pour la saison 2025-2026.

Il faut également prendre en compte les épreuves réservées au Classique dont la Direction Nationale souhaite muscler le nombre dans les saisons prochaines.

Votes pour le calendrier :

1 - Calendrier 2024-2025 : ne rien changer, garder les dates prévues

- Contre : 0

- Abstention : 0

- Pour : 30

2 - Calendrier à partir 2025-2026

→ Positionner la Qualif. 1-2-3 sur le dernier week-end de septembre :

- Contre : 2

- Abstention : 3

- Pour : 25

→ Positionner la Qualif. 5-6-7- sur le dernier week-end de novembre :

- Contre : 0

- Abstention : 3

- Pour : 27

Horaires des parties d'épreuves fédérales par Jean-Marc DELCOURT

Des propositions ont été émises pour les débuts de tournois en matinée le samedi, mais précisons-le il s'agit de tournois nationaux étalés sur la période à partir du mois de novembre de l'année en cours jusqu'au mois de février de l'année suivante. (voir NDLR)

Une autre solution a été émise celle de commencer plus tôt l'après-midi.

Un débat animé faisant ressortir le problème des actifs qui travaillent, des seniors qui ont du mal à conduire la nuit, les problèmes d'installation de salle, ...

Plusieurs propositions sont émises par les animateurs et les participants et un vote s'ensuit. La ou les décisions qui sera ou seront prise.s s'applique.nt à tous les centres y compris dans un même comité.

Votes pour les horaires :

Tournois Nationaux :

Épreuves par centre

- → 2 Parties : démarrage entre 13h00 et 14h00, plage minimum de 30mn entre les 2 parties
 - - Contre : 0
 - - Abstention : 0
 - - Pour : 31
- → 3 parties : pause méridienne, redémarrage entre 13h00 et 14h00
 - - Contre : 0
 - - Abstention : 0
 - - Pour : 31
- Possibilité de jouer une partie le matin et une l'après-midi
 - Contre : 23
 - Abstention : 4
 - Pour : 4

NDLR : mais maintenant la Qualif 1-2-3 aura lieu le dernier weekend de septembre.

Création d'un tournoi national en PO en 3 parties et en 3' par Jean-Marc DELCOURT

La création de cette épreuve fait suite à une demande récurrente de la part de nombreux joueurs. Beaucoup sont attirés par la formule partie Joker plus que par les formules 7 et 8 ou 7 sur 8.

La date prévisible pour ce tournoi pourrait être en juin, mais une réflexion va être menée sur le sujet. Cette épreuve ne verrait le jour qu'en 2025.

Vote sur la création d'un tournoi national le dimanche, en PO en 3 parties et en 3mn/coup :

- Contre : 0
- Abstention : 3
- Pour : 28

Présentation des textes du CNEDD par Brigitte HOURTAL et Christian COUVREUR

Brigitte reprend les modifications apportées et les validations effectuées sur les différents textes rédigés pour la création du Comité National d'Éthique et de Déontologie, dénommé ci-après CNEDD, de la FFSc.

Ces textes et leur validation vont permettre la mise en œuvre opérationnelle du CNEDD et de pouvoir lancer les appels à candidature pour sa composition.

Plusieurs votes menés pour entériner les textes et/ou leur modification :

- Validation des dernières modifications de la Charte d'Éthique:
 - Contre : 0
 - Abstention : 3
 - Pour : 28

- Correction du règlement intérieur de la Charte d'Éthique :
 - Contre : 0
 - Abstention : 3
 - Pour : 26

- Corrections et modifications de l'article 6 du règlement intérieur :
 - Contre : 0
 - Abstention : 0
 - Pour : 29

- Création de l'article 18 au Règlement Intérieur :
 - Contre : 0
 - Abstention : 0
 - Pour : 29

Christian pour sa part nous fait état des décisions que le Bureau Directeur a dû prendre concernant deux cas urgents, dont un ayant pour objet des actes inappropriés suspectés envers des jeunes de la part d'un Responsable et le second un comportement déplacé vis-à-vis de jeunes scrabbleuses de la part d'un autre Responsable.

Pour le premier cas, suite à un dossier d'analyse géré par notre partenaire « Colosse aux Pieds d'Argile », une procédure judiciaire est en cours. La mesure conservatoire suivante a été prise :

- Suspension de toutes les fonctions officielles au sein de la Fédération

Pour le second second cas, les mesures suivantes ont été prises :

- Suspension conservatoire de 2 ans, interdisant d'accompagner une délégation aux Championnats de France Jeunes et de participer aux séjours des jeunes organisés par la Fédération

Pause-café de quinze minutes.

Scénarios d'évolution de la Licence et de la politique tarifaire de la Fédération par Jean-Marc DELCOURT et Christian COUVREUR

Jean-Marc à l'aide d'un diaporama nous explique pourquoi nous devons faire évoluer notre licence ainsi que notre offre tarifaire.

Ces explications, notamment financières, et les évolutions qui en découlent doivent faire l'objet d'un vote.

S'ensuit un débat très animé dans lequel certains se plaignent d'avoir reçu trop tard les documents pour les analyser quand d'autres reprochent de ne pas avoir eu le temps de consulter les licenciés.

L'horloge étant bien avancée, le débat et le vote sur ce sujet sont reportés au lendemain.

- Soirée : repas en commun pris au restaurant [l'Espace Carnot](#).

2^{ème} partie : Dimanche 7 janvier 2024

Scénarios d'évolution de la Licence et de la politique tarifaire de la Fédération par Jean-Marc DELCOURT et Christian COUVREUR, suite

Jean-Marc revient sur les aspects financiers de ces scénarios pour faire comprendre qu'il n'y a pas péril en la demeure.

Il insiste sur le fait que notre volonté est de faire entre la notion de « **Loisir** » dans notre activité scrabble trop souvent présentée comme compétitrice. Toutefois la licence Loisir n'autorise pas la participation à des compétitions.

Le but est de distinguer les catégories de joueurs : ceux qui font de la compétition vs ceux qui préfèrent seulement la convivialité et les rencontres en club.

Ces différents paliers de licence et de tarifs associés posent question quant à la pérennité de la licence Découverte actuelle qui pourrait être discutée par ailleurs.

Une question est soulevée par rapport au rapport financier de ces changements sachant que les finances de la FFSc sont en « bon état ».

Jean-Marc propose de faire un CA extraordinaire en avril pour discuter de ces évolutions et laisser aux membres du CA le temps de consulter les licenciés.

Le vote sur le sujet sera donc effectué lors de ce CA extraordinaire qui aura lieu le 6 avril 2024.

Proposition concernant la licence loisir

→ report du vote en avril lors d'un CA extraordinaire :

- Contre : 0
- Abstention : 0

- Pour : 31

Chiffres clés sur les licences et les clubs par Christian COUVREUR et Pascal ASTRESSES

Au 3 janvier 2024 il y avait 13.226 licenciés, le nombre de licenciés au 31 août 2023 était de 13.465.

Il aurait été souhaitable que le nombre de licenciés en ce début d'année soit équivalent au nombre de fin de saison dernière, mais il s'avère que des prises de licence se font assez tardivement pour des raisons fort différentes.

L'objectif annoncé est d'atteindre la barre de 15.000 licenciés, voire plus, cela étant lié à toutes les opérations d'évolution en cours : licence Loisir, site grand public, salons, etc.

Il est à noter qu'une perte moyenne de 13% à lieu chaque saison.

Le nombre de clubs en début janvier 2024 est de 852, ce nombre était de 886 au 31 août de l'année 2023.

Évolution de Scrabblorama : Bilan et Perspectives. Actions de développement à imaginer par ailleurs par Christian COUVREUR et Pascal ASTRESSES

Il devenait nécessaire d'échanger sur notre revue « Scrabblorama » en fonction de la présentation faite lors de l'assemblée générale d'Aix-les-Bains en octobre 2023.

Cette revue qui a vu le jour il y a 45 ans a bien évolué en termes de contenu et de pagination, de papier, etc.

12 rédacteurs en chef se sont succédé pour faire vivre la revue au fil des ans.

Les présidents de comité, rédacteurs de la rubrique Hexagonal et les membres du bureau directeur reçoivent gratuitement la version papier.

Depuis quelques mois la possibilité de télécharger la revue a été offerte aux licenciés et mise en libre accès à tous, sans passer par « Ma Fiche » (voir Remarque plus bas), sur certains numéros à partir de la page d'accueil du site fédéral, le nombre de téléchargements variant de 1.000 à 2.000 en passant par « Ma Fiche » et pouvant aller jusqu'à 10.000, par exemple sur le n° de Juillet-Août 2023.

Les abonnés payants à la version papier sont passés de plus de 5.000 en 2009 à moins de 900 aujourd'hui.

Le sondage mené début 2023 sur la revue a mis en lumière quelques contradictions. En effet, si plus de 60% du lectorat est satisfait de la revue, le nombre d'abonnements et de téléchargements ne traduit pas cette satisfaction, ce qui a motivé la mise en libre téléchargement.

Côté financier le constat est affligeant : un déficit de 50k€uros sur deux exercices appelle à discussion sur l'avenir de la revue, et pose la question de l'intérêt de la revue pour le licencié. Des propositions d'évolution de la revue sont annoncées :

- La revue digitalisée ;
- La possibilité de saisir en ligne la solution des jeux...

D'autres remarques se font jour : meilleure communication à propos de cette revue, le maintien ou non de la version papier, ...

Un deuxième axe abordé est celui de la périodicité de la revue qui pourrait passer à six numéros/an au lieu des 11 numéros annuels proposés, afin de prendre en compte les nouvelles habitudes de lecture des revues.

Les propositions annoncées le sont en accord avec la rédaction en chef de la revue assurée par Franck MANIQUANT. Ce dernier n'est pas employé par la FFSc mais missionné par elle pour assurer cette tâche.

Le retour de la newsletter est également mis en avant. Cette newsletter a été laissée de côté depuis quelques années. Sa réhabilitation permettrait la diffusion d'informations encore relativement fraîches.

Les actions de développement sont liées aux actions de terrain pouvant être entreprises. Le Tour de France des années 80, assuré par Raymond scrabbleur d'origine Belge, entre dans cette catégorie d'actions et plusieurs centaines de nos joueurs actuels ont découvert le scrabble par ce biais. A cette époque il y avait des étapes avec des qualifications se terminant en finale nationale.

Ce tour de France pourrait revoir le jour avec l'adaptation rendue nécessaire par rapport à l'époque. Ceci commence par la détection des zones pauvres en clubs de scrabble y compris certaines métropoles régionales. Un travail conjoint municipalité/comité s'impose.

Cette action sera menée sous l'égide de la fédération mais n'a pas encore fait l'objet d'une étude financière.

Certains moyens humains sont partants pour assurer cela notamment Franck MANIQUANT et Lionel ALLAGNAT.

Cette action est destinée à accroître la visibilité de la Fédération auprès du public non licencié.

Une brochure partenaires, « Nos partenaires ont leur mot à dire », récemment créée est présentée aux participants qui la recevront prochainement dans leur comité.

Cette brochure est destinée à présenter la FFSc auprès de tous types de partenaires.

Remarque : il reste encore plusieurs milliers de licenciés ne possédant pas « Ma Fiche »

Nouveaux outils de communication : Site Grand Public, Brochure Partenaires, Documents Promotionnels, Kakémonos, ... par Christian COUVREUR, Jean-Jacques CAPDEVILLE et Pascal ASTRESSES

Le SGP pour Site Grand Public a été présenté lors du CA de janvier 2023 et la structure a été créée par la société « Originis » dirigée par Cyril TOUTAIN.

Les différends financiers avec cette société, demandes de rallonges pour toute demande supplémentaire, nous ont conduit à prendre à notre compte la finalisation de ce site.

Cette prise en compte a été réalisée par Florient DEFOSSÉ et Jean-Jacques CAPDEVILLE à compter du mois de septembre 2023. Des modifications importantes ont été apportées pour améliorer l'expérience utilisateur et nous avons été épaulés dans nos travaux par des informaticiens expérimentés tels qu'Alain MARESCHAL et Pascal GRAFFION entre autres.

Ce site, <https://www.ffscrabble.fr/>, est destiné en priorité aux non licenciés et se veut une vitrine moderne pour booster notre activité.

La page d'accueil, modifiée, permet à tous, non licenciés et licenciés, d'accéder aux informations qui les intéressent.

Pour les personnes déjà licenciées un renvoi sur le site actuel, <https://www.ffsc.fr/>, leur permet l'accès à toutes les informations techniques : tournois, inscriptions, classements, etc., informations dont les non-licenciés n'ont que faire.

La structure de la page d'accueil présente quelques informations sur la FFSc, ainsi qu'une présentation succincte des formules Classique et Duplicate.

D'autres liens vers des pages concernant les jeunes, l'initiation, les actualités, la presse et les partenaires sont proposés sur cette page d'accueil.

Les menus sont déclinés un par un avec les explications nécessaires à la compréhension des participants.

Quelques manques devraient se résoudre avec le temps : manque de vidéos d'initiation et de formation tant en Classique qu'en Duplicate.

Des détails techniques sont précisés à la demande des participants, notamment la notion de confidentialité pour être conforme à la réglementation européenne en matière de protection des données, le RGPD ou « Le règlement général pour la protection des données ».

Cela se traduit par une mention à apporter notamment aux formulaires sur lesquels la mention « J'ai lu et accepté la politique de confidentialité de ce site. » est insérée et elle est assortie d'une case à cocher qui doit être obligatoirement activée.

Tous les éléments concernant ce sujet sont accessibles sur le [site de la CNIL](#).

Le sentiment général à propos de ce site est la satisfaction et le travail remarquable accompli en peu de temps, remerciements appuyés pour Florient.

Remarque :

- Quelques précisions techniques à propos de ce site
 - o Le CMS utilisé est Wordpress – gratuit
 - o Constructeur de pages Elementor – licence payante
 - o Quelques plugins (outils additionnels) payants (formulaires, lecteur de revues, ...)

- Pause-café : 15 minutes.

Nouveaux outils de communication : Site Grand Public, Brochure Partenaires, Documents Promotionnels, Kakémonos, ... par Christian COUVREUR, Jean-Jacques CAPDEVILLE et Pascal ASTRESSES, suite

Pascal nous présente les différents supports promotionnels dont la FFSc dispose notamment les kakémonos (ou papier encadré en rouleau) en version fédérale et/ou en version « comitarde », qui peuvent être déclinés sous trois formes : général, intergénérationnel et jeunes.

Réflexion sur la future géographie potentielle des Comités : constats et Plan d'Action par Christian COUVREUR et les membres du BD

Ce sujet comme son nom l'indique est une réflexion globale, et non une obligation, permettant de soumettre à la réflexion des idées d'évolution à l'avenir.

Ce sujet ne sera pas soumis à un vote.

Il était intéressant de se pencher sur la géographie actuelle des comités pour différentes raisons notamment liées au cadre législatif, sachant que la réforme territoriale des régions a été menée en 2016.

La FFSc contrairement à la Fédération Française des Échecs a peu évolué dans ce domaine. Est-il donc envisageable de faire évoluer notre géographie des comités ?

Il faut pouvoir s'adapter par rapport aux agréments ministériels, au code du sport et avoir une meilleure légitimité pour demander des subventions.

Quel découpage envisager pour nos comités ? Super-comités, ligues, etc. ?

On peut également insérer un échelon intermédiaire : le département. Cet échelon mériterait d'être valorisé, puisqu'il existe actuellement des championnats départementaux, et peut apporter une réponse par rapport à l'éloignement des superstructures.

Pascal nous présente ce que pourrait devenir le découpage des différents comités/régions, six des comités actuels n'auraient aucun changement, leur découpage actuel étant en tous points conforme au découpage national.

Douze autres comités verraient leur regroupement triangulaire en quatre ligues (ou autre vocable), six comités en regroupement bilatéral formant trois ligues.

Quelle feuille de route mettre en place pour mener cette modification territoriale ?

La FFE nous en a servi d'exemple, cette fédération ayant mené le changement de façon progressive en tenant compte des spécificités régionales.

De notre côté une réflexion en interne a été entreprise pour faire état de l'état patrimonial des comités, des réunions inter comités, assemblées constitutives, ...

Il peut éventuellement être créées des structures plus légères « chapeaux » dont la seule mission serait d'aller glaner les subventions tellement nécessaires au développement de notre activité.

- Pause déjeuner : repas en commun pris au restaurant [l'Espace Carnot](#).

Point sur les travaux effectués par les Directions et Commissions et sur les actions à venir. par les Membres du BD et les Présidents de Direction et de Commission

- **DNSJS** : Quentin MALLÉGOL, président de la DNSJS, présente les trois grands axes pour la saison 2023-2024 :
 - o Modification du calendrier du concours de scrabble scolaire, avec l'avancement de la finale à fin mars au lieu de fin mai, et dès 2025. L'objectif, même si moins d'enfants participent, est de fidéliser ceux qui restent en leur offrant la possibilité de participer à d'autres épreuves de fin de saison, telle que le CDF Jeunes. Cela amènera un décalage de 2 mois sur le calendrier sachant que jusqu'ici en septembre/octobre rien ne se passait.

- La formule Classique : cela semble être la formule la plus adaptée pour les jeunes car se déroulant en face-à-face sur une durée de moins de deux heures. Un kit d'animation de séance classique verra le jour.
 - Les applications numériques : faciliter l'accès aux jeunes notamment avec la partie du jour bientôt disponible sur les smartphones, mais aussi, les Visios encadrées par des animateurs de la DNSJS auxquelles les jeunes se connectent notamment avec Yoann RICARD.
- **DNSC** : Jean-François HIMBER, Président de la DNSC, présente :
- Un point sur les Interclubs en Classique dont le règlement devait paraître avant le début de la saison apportant quelques modifications notamment celle de pouvoir faire participer des équipes mixtes (joueurs issus de clubs différents) lors des qualifications. Les seuls défraiements accordés le sont aux équipes qualifiées quelle que soit l'origine de leur qualification. Les droits d'inscription ont été relevés à 25€uros /équipe du fait que le nombre de rondes est passé à 12. Pas de blocage de date pour cette saison cela n'étant, pour le moment, pas nécessaire.
 - Le projet de promotion du scrabble classique, appelé « Tour de France du scrabble classique », a été présenté aux délégués classiques des comités régionaux le 1^{er} décembre 2023. Ce « Tour de France » a deux objectifs :
 - Accueillir dans des compétitions officielles et en présentiel de nouveaux joueurs de classique, joueurs pouvant être déjà licenciés à la FFSc ou non ;
 - Renforcer l'offre de scrabble classique notamment dans les comités où cette formule est faiblement représentée, ce qui est le cas dans à peu près la moitié des comités français.
- Sur la période entre le 1^{er} avril 2024 et le 31 mars 2025, il est demandé à chaque comité d'organiser de 2 à 5 tournois classiques homologables en « Formule Classique en 5 rondes ». Cette formule, s'étalant sur une durée de 4 heures maximum, peut être organisée n'importe quel jour weekend compris.
- Les joueurs des séries supérieures, Joker et série A, ne seront pas concernés pour un accès à la finale nationale, finale qui aurait lieu deuxième trimestre 2025.
- La DNSC s'engage à aider matériellement (jeux) les comités/clubs qui débutent et fera en sorte qu'il y ait un arbitre compétent. Dans le cas contraire une formation pourra être dispensée. Un dossier de presse sera très prochainement mis à la disposition de tous, ce dossier pouvant être accompagné de la brochure Partenaires. La DNSC souhaite que ce projet soit médiatisé par tous supports.
- La DNSC souhaite également que les droits d'engagement pour les Seniors soient de 5€uros, divisés en 1,50€uro pour la FFSc et 3,50€uros pour les organisateurs.
- Les endroits pour faire de la promotion du scrabble classique sont au libre choix des organisateurs (comité d'entreprise, université, lycée, association, etc.).

- Les autres projets en cours :
 - La réalisation d'une courte vidéo présentant les règles de base du scrabble classique : tirage des lettres, contestation d'un mot, etc.
 - Étoffer le calendrier classique plus vraisemblablement pour la saison 2025-2026 avec balbutiements sur la saison 2024-2025 de façon à positionner 3 ou 4 grands tournois en plus de l'Open de France et du Championnat de France.
 - Réflexion avec l'aide de la FISF sur un Championnat d'Europe de scrabble classique.
 - Travail en amont sur le calendrier pour positionner le Championnat de France et l'Open de France comme cela se faisait par le passé. Le cahier des charges de ces deux épreuves est en cours de réécriture et sera présenté prochainement au BD.
 - Travail conjoint avec la DNSJS sur l'offre classique pour les scolaires avec en vue la création d'un Championnat de France scolaire.
 - Travail conjoint avec la FISF sur les contestations pour les scolaires, de façon à ne pas avoir trop de mots faux sur les grilles.
 - Assurer la promotion de l'application « ClassiJeu », certaines informations étant susceptibles de transiter par cette application.

- **Commission Informatique** : Christian COUVREUR aborde le sujet des logiciels fédéraux :
 - **DupliTop9** : ce dernier bénéficie d'un nouvel environnement de développement Qt6 (prononcer Kioute6) qui explique pourquoi D9 ne peut fonctionner que sur systèmes d'exploitation Microsoft Windows 10 ou Windows 11. Les bugs apparus sont en cours de résolution et les fonctionnalités manquantes seront ajoutées prochainement soit dans DupliTop soit dans DupliJeu.
Remarque : une procédure pour faire évoluer les versions de systèmes (OS Windows) est disponible sur le site fédéral et par le biais de la hotline. VocABC9 et Vocablé9 ont été mis à disposition mais ne seront pas maintenus par les informaticiens fédéraux. Une version de VocaListe non satisfaisante à ce jour est en ligne, et une version recompilée à partir de la version ODS7 est en réflexion. Une version autonome de la partie Entraînement de l'ODS7 est à l'étude.
 - **ClassiJeu** : une version pour les non licenciés avec abonnement annuel à 5€uros est disponible sur plateformes Android et iOS. Il faut travailler à faire de la publicité pour cette application, cde qui implique deux types de communication, une sur Apple gérée par Colas DECROU et une sur Google gérée par Pascal ASTRESSES, et ce dans les semaines à venir.

Point sur l'organisation de la semaine de solidarité 2024 par Christian COUVREUR et Thierry HAUW

La création de la semaine de solidarité discutée au CA de janvier 2023 fait suite à la volonté de certains clubs de pouvoir choisir l'association de destination pour les fonds récoltés et

non uniquement à l'association Fédération pour la Recherche sur le Cerveau porteuse de l'opération « Neurodon ».

Cette semaine de solidarité pourrait se dérouler sur une des semaines de simultanés, plus vraisemblablement en février 2025. Les fonds ainsi récoltés pourraient être déposés au niveau régional ou national, voire les deux.

Les comités seront libres de choisir la destination des fonds récoltés soit pour une ou plusieurs associations de leur choix soit de créer un fonds de solidarité pour aider leur comité. La gestion de ces fonds doit être réalisée en totale transparence.

Des règles de réversion à tel ou tel organisme devront être édictées.

Point sur les perspectives complémentaires d'actions pour la suite de la saison 2023-2024 par Christian COUVREUR et Jean-Marc DELCOURT

Ce point n'a pas été abordé par manque de temps.

Autres remarques :

- Boucle Whatsapp CA : utiliser cette boucle pour signaler aux membres du CA les informations importantes, à destination des comités, mises en ligne. Lui préférer l'envoi par courriel pour les informations contenant des pièces jointes.
Par ailleurs la création d'une Boucle Whatsapp par responsabilité (trésorerie, jeunes, promotion, etc.) est-elle envisageable ? Lui préférer, dans ce cas, un groupe de diffusion courriel ?
- Liste des arbitres : il existe pour les présidents de club une fonction pour déclarer de nouveaux arbitres.
Les présidents de comité ne pourraient-ils pas avoir une fonction identique pour ajouter/retirer des arbitres régionaux ?
À voir également, auprès de Didier COPPENS, les raisons du déclassement de certains arbitres fédéraux en arbitres régionaux.
- Tirage de parties pour les SP et les SF : certaines remarques concernant le tirage des parties de simultanés permanents et fédéraux sont avancées. Les tireurs de parties présents dans la salle expliquent les méthodes utilisées pour générer ces parties.
Les parties de simultanés permanents, destinées en majorité aux joueurs de 4^{ème}, 5^{ème}, 6^{ème} et 7^{ème} série, proposent du vocabulaire courant avec peu de gros scrabbles sélectifs.
Les parties de simultanés fédéraux quant à elles sont tirées comme des parties de tournoi homologué en veillant toutefois à avoir des sous-tops abordables sur les scrabbles sélectifs. Ces parties sont destinées à un public plus étendu comprenant toutes les séries de la 1^{ère} à la 7^{ème}.

Vote sur la possibilité de pouvoir décaler, dans la journée, les parties lors des semaines de simultanés :

- Contre : 0

- Abstention : 0
- Pour : 31

Questions diverses

Aucune question n'a été posée, par manque de temps et de participants.

Christian COUVREUR remercie l'ensemble des participants à ce Conseil d'Administration et clôture la séance à 16h32.

Prochains CA

- Samedi 06 avril 2024, en visioconférence de 08h00 à 12h00 - CA extraordinaire
- Samedi 01 juin 2024, en visioconférence ou en présentiel de 09h30 à 17h00